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LORETO CARVAJAL (PPD)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

GUSTAVO SANHUEZA (UDI)
8 DE JULIO RECHAZÓ
15 DE JULIO RECHAZÓ

JORGE SABAG (DC)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ

FRANK SAUERBAUM (RN)
8 DE JULIO SE ABSTUVO

15 DE JULIO SE ABSTUVO

CARLOS ABEL JARPA (INDEP.)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

JOSÉ MIGUEL ORTIZ (DC)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

LEONIDAS ROMERO (RN)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

E.VAN RYSSELBERGHE (UDI)
8 DE JULIO RECHAZÓ

15 DE JULIO RECHAZÓ 

SERGIO BOBADILLA (UDI)
8 DE JULIO SE ABSTUVO
15 DE JULIO RECHAZÓ 

GASTÓN SAAVEDRA (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

FRANCESCA MUÑOZ (RN)
8 DE JULIO NO VOTÓ

15 DE JULIO SE ABSTUVO 

JAIME TOHÁ (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

FÉLIX GONZÁLEZ (PEV)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

JOSÉ PÉREZ ARRIAGADA (PR)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

IVÁN NORAMBUENA (UDI)
8 DE JULIO SE ABSTUVO

15 DE JULIO SE ABSTUVO 

JOANNA PÉREZ (DC)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

MANUEL MONSALVE (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

C. URRUTICOECHEA (RN)
8 DE JULIO SE ABSTUVO
15 DE JULIO RECHAZÓ 

8 DE JULIO
(IDEA DE LEGISLAR)

15 DE JULIO
 (PARTICULAR)

Advierten riesgo de nuevos 
contagios por aglomeraciones

REGIÓN SUMÓ 112 NUEVOS CASOS CONFIRMADOS, TOTALIZANDO 8.792 INFECTADOS

Las distintas manifestaciones y 
protestas que se han realizado 
en la Región podrían generar 
nuevos contagios de coronavi-

rus, señalaron las autoridades 
regionales. “El problema de 
fondo que se está 
protestando va a seguir incre-

mentándose, es una incon-
gruencia”, recalcó el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz. Por su 
parte, el intendente Sergio 

Giacaman dijo que se podría 
evaluar medidas de mayor con-
trol sanitario de la población, 
pero enfatizó que se requiere 

que las personas cumplan “con 
las medidas sanitarias indicadas 
como la distancia física y el uso 
de la mascarilla”.

Sobre las movilizaciones, autoridad de Salud enfatizó que “cualquier aglomeración genera contagio”.

CIUDAD PÁG.7

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Con 95 votos a favor, dos más de los 
necesarios, la Cámara aprobó la iniciati-

va que otorga la posibilidad de retirar 
dineros desde los fondos previsionales. 

En el oficialismo regional, también hubo 
abstenciones y una aprobación.

Amplio apoyo  
de diputados de  

Bío Bío y Ñuble al 
retiro del 10%

POLÍTICA PÁGS.4-5

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Talento local y foráneo  
se reúnen en festival online  
de Mujeres Músicas 

 FOTO: SOFÍA VIOLA / BANDCAMP

Ventas y distribución: el 
impacto de la pandemia 
en las empresas regionales

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: VOTACIÓN HISTÓRICA EN LA CÁMARA

CIUDAD PÁG.8

UdeC y 
Achifarp se 
alistan para 
escalar la 
producción 
de antiviral 
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ENFOQUE

DR. ROGER LEITON THOMPSON 
Centro Para la Instrumentación Astronómica (Cepia) 
Proyecto Anillo “Formación y crecimiento de  
agujeros negros” 
Departamento de Astronomía, U. de Concepción.

El día del lanzamiento despiertas 
en tu pieza del centro espacial. Todo 
es ultralimpio y te han mantenido en 
cuarentena por una semana; nadie 
viaja enfermo al espacio. Tomas tu 
última comida en compañía de tus 
compañeros de viaje y del equipo 
que los supervisa constantemente. 
Tienes unos minutos para hacer una 
última llamada de despedida. Te me-
tes a la armadura que te protegerá 
durante el despegue, registrará tus 
signos vitales y, si es necesario, reci-
birá humildemente tus desechos. 
Una vez vestido para la ocasión, sa-
ludas desde lejos a tu familia y a la 

forma, a bucear para imitar la ingra-
videz, a intentar no vomitar duran-
te los vuelos de prueba y a tener mu-
cha paciencia hasta ser seleccionado.  

Antes de montarte, hay una última 
oportunidad de ir al baño a la mane-
ra clásica. Luego, cruzas desde la pla-
taforma al cohete. Una vez en la ca-
bina, te encaramas en tu silla que 
apunta al cielo. Te amarran firme y 
ahora tú mismo eres parte de la nave. 
Aún faltan horas para volar. Mientras, 
junto a los otros astronautas, esperas 
a que Control de Misión revise una 
interminable lista de chequeos. 

Dan la cuenta final, los motores se 
encienden y el cohete despierta. Te 
preparaste casi toda tu vida para este 
momento. Los gases en combustión 
salen con fuerza atronadora a dece-
nas de metros debajo y una onda de 
choque atraviesa la inmensa estruc-
tura hasta azotar tu cuerpo. Estás 
sobre una bomba que explota con-
troladamente. En una fracción de 
segundo tu cuerpo pasa del reposo a 
una brusca aceleración. Llega como 
un rápido terremoto que sacude tu 
cuerpo y tus emociones. En pocos 
minutos estarás muy lejos de casa.  

 
A los astronautas José T. y Ricardo D.

prensa en una breve pasada antes de 
ser llevado hacia la distante platafor-
ma de despegue. 

Sales del vehículo y elevas la mira-
da hacia la inmensa máquina que te 
sacará del planeta. Una imagen per-
turbadora. Parece un rascacielos, 
vaporoso y silbante por los millones 
de litros de combustible con que se 
alimenta a esta bestia. Un asiento te 
espera a decenas de metros de altu-
ra. Subes por ascensor desde la base 
de la plataforma que sostiene a tu 
nave espacial hasta llegar al brazo 
que los une en la cima. Comentas 
con tus colegas lo bello de la vista 
desde arriba y esperas que el clima 
coopere esta vez. Muchas cosas pue-
den salir mal, tantas como cada una 
de las partes de la misión: la máqui-
na, el software, la logística, el clima 
y un interminable etc. Pero cada 
miembro del equipo ha ensayado 
innumerablemente su parte en esta 
obra. Has estudiado tu misión al re-
vés y al derecho, ya sea pilotar, hacer 
una caminata espacial o realizar ex-
perimentos. También has practica-
do técnicas de sobrevivencia por si 
aterrizas de emergencia y simulado 
qué hacer en casi todo tipo de acci-
dente. Aprendiste a ir al baño de otra 

Muchas cosas pueden 
salir mal, tantas 
como cada una de las 
partes de la misión: la 
máquina, el software, 
la logística, el clima y 
un interminable etc.

Entre el suelo y el cielo
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GENERAL LUIS HUMERES AGUILERA  
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío

Este jueves 16 de julio es feriado 
y muchos tomarán el viernes tam-
bién como día de descanso. Esta-
mos en mitad del quinto mes de 
emergencia sanitaria y aún exis-
ten personas que, con una tremen-
da e irresponsable falta de con-
ciencia social, velan por sus intere-
ses individuales y al no verse 
afectados por la pandemia, actúan 
con total desprecio por la vida de 
los demás. Lamentable, pero es así. 

Como Carabineros de Chile esta-
mos en la mayor cantidad de luga-
res posibles, fiscalizando a esos in-
conscientes, para proteger a los 
demás. Para proteger a la mayoría 
de los habitantes de la Región del 
Bío Bío, que han sacrificado mu-
cho, en lo emocional y lo económi-
co, por frenar la propagación del 
mortal virus. 

Es por eso, que como Jefe de la 
Octava Zona de Carabineros Bío 
Bío, invito, insto e insisto en el lla-
mado a la conciencia ciudadana, a 
la responsabilidad con la vida de 

dad, hayan solicitado autorización 
para ello a la autoridad de salud. 

Finalmente quiero reiterar mi 
compromiso con la comunidad. Ca-
rabineros está fiscalizando para 
prevenir y proteger a sus familias. 
No descansaremos, con el solo ob-
jetivo de velar porque el futuro sea 
mucho mejor para todos los chile-
nos. Juntos ganaremos esta batalla 
contra la Covid-19.

los demás. Espero que este fin de se-
mana largo para muchos, no nos 
encontremos nuevamente con per-
sonas que, bajo cualquier excusa, 
intentan sobrepasar nuestros pun-
tos de control, pues para nosotros 
es una fiscalización más, entre mi-
les que hacemos en un día, pero 
queda en sus propias conciencias la 
falta de empatía y solidaridad al 
intentar sobrepasarlo. 

En condiciones de Cordón Sani-
tario se prohíbe el ingreso o salida 
de un determinado lugar, en este 
caso, del Gran Concepción. Para 
sobrepasar estos controles se soli-
citará un salvoconducto individual 
o un permiso de desplazamiento 
colectivo, solo para asegurar el 
abastecimiento y los servicios bá-
sico en dichos lugares, o en casos de 
emergencias médicas o trámites 
funerarios. 

Además, está totalmente prohibi-
do visitar segundas viviendas con la 
única excepción de las personas ma-
yores de 65 años que por enferme-

No descansaremos, con 
el solo objetivo de velar 
porque el futuro sea 
mucho mejor para todos 
los chilenos. Juntos 
ganaremos esta batalla 
contra el Covid 19.

Cordón sanitario  
para restringir a los 
“inconscientes”

La Cámara de Diputa-
das y Diputadas aprobó 
este el proyecto que per-
mite el retiro el 10% de los 
fondos de las AFP. 

La iniciativa recibió 95 
votos a favor y 56 en con-
tra, logrando el quórum 
requerido para avanzar. 

13 congresistas de 
Chile Vamos votaron a 
favor del proyecto, que 
pasará al Senado, donde 
requiere 26 votos para 
ser aprobada. 

Asimismo, en la instan-
cia se rechazó la creación 
de un fondo colectivo so-
lidario, el cual no alcanzó 
el quórum de 93 votos, al 
recibir el apoyo de 83 
congresistas. 
 
 
@KarolCariola 
“Aprobado el retiro del 
10% de las AFP. Pasa aho-
ra al Senado. Ganó el pue-
blo, ganó la democracia. 
¡Viva Chile!”. 
 
@Casvatore 
“Hay que agradecer el 
voto de los diputados de 
derecha, me imagino la 
presión y amenazas de 
su sector que deben ha-
ber tenido hasta el últi-
mo momento y aun así 
pensaron en la gente. 
Hicieron lo que corres-
ponde. #RetiroFondos-
Previsionales”. 
 
@Titi_cl 
“Para mi gusto fue una pé-
sima jugada enviar a Blu-
mel y Briones a la Cáma-
ra de diputados a reiterar 
el rechazo a la propuesta 
del retiro de fondos. Creo 
que fue peor el golpe para 
el gobierno”. 
 
@DTorresMa 
“Se habla mucho de “pen-
siones dignas”, pero hoy 
no dimos ni un solo paso 
en ese sentido. Más bien, 
todo lo contrario”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras una discusión que se extendió por más de 
4 horas, la Cámara de Diputados aprobó el 
proyecto de reforma constitucional que per-
mite a los afiliados retirar parte de sus fondos 

previsionales. Convertida en ley, la propuesta permi-
tirá retirar un máximo de 4,3 millones de pesos, de 
acuerdo al monto individual ahorrado, para que los afi-
liados puedan hacer frente a los daños económicos ge-
nerados por la pandemia. 

Hace una semana, el Gobierno sufrió un revés cuan-
do la moción se aprobó en general con el apoyo de 95 par-
lamentarios, 13 de ellos oficialistas. Para evitar que la ini-
ciativa fuera aprobada en la jornada de ayer, desde La 
Moneda se trabajó en una serie de mejoras al paquete 
de medidas creado para sortear la crisis. Un día antes de 
la histórica votación en la Cámara, el Presidente de la Re-
pública anunció un bono no reembolsable de 500 mil pe-
sos para la clase media. La estrategia no fue convincen-
te, tampoco las reuniones y presiones a oficialistas para 
que rechazaran el proyecto de retiro de las AFP. Analis-
tas de distintas tiendas han considerado que la aproba-
ción del proyecto en la Cámara representa un nuevo y 
rotundo fracaso del Gobierno.  

Con esto, la iniciativa pasa a su segundo trámite cons-
titucional al Senado y, al ser una reforma constitucional, 
la aprobación requiere de 26 votos del total de 43 sena-

Votación histórica en la Cámara

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

10% AFP 
 

Señora Directora: 
Es lamentable la falta de cone-

xión con el sentir de los chilenos 
que tiene este gobierno. Hoy, en 
medio de la discusión por el retiro 
del 10% de fondos previsionales 
en el congreso, Piñera anuncia 
para la “clase media” una seria de 
medidas económicas que ven-
drían a apoyarlos en medio de la 
crisis; transferencia de dinero a 
quienes ganaban sobre 500 mil, 
prestamos, subsidios, etc., todo 
esto para tensionar la discusión 
sobre el retiro de fondos de pen-
siones, para que en definitiva, no 
prospere y deje a los trabajadores 
desamparados. 

No considera que la mitad de 
los chilenos gana menos de 500 
mil, tampoco a los trabajadores 
independientes que no acredi-
ten e informales, estos últimos 
según el INE alcanzaban casi el 
30% ya en febrero. 

Hoy la solución para que las fa-
milias se mantengan de pie en me-
dio de la crisis, sin duda tiene que 
venir de una recaudación de im-
puestos desde los mas ricos de 
Chile que vaya en beneficio de los 
afectados, pero para mientras, 

conseguir el 10% de los fondos de 
pensiones, dinero de los trabaja-
dores, sin duda será la inyección de 
oxígeno que avivara la llama de la 
esperanza que tenemos para salir 
de esta crisis con dignidad. 

Ojalá se dé el primer paso para 
terminar con estas apropiaciones 
forzosas por parte de las AFP y se 
comience a construir un nuevo sis-
tema de ahorro previsional. 

 
Joel Arroyo Paredes 
Red de voluntarios Bío Bio 
 
Construir la Patria 
  
Señora Directora: 

La Patria se construye y recons-
truye con gente optimista que tra-
baja y con fuerza del roble se agi-
ganta, cuidando siempre el paso 
que avanzó. 

Está la vendedora de tortillas, el 
comerciante honesto en sus ga-
nancias ingenieros y técnicos que 
aguardan lavanderías y obras sani-
tarias, servicios diferentes son de-
mandados. Hay que atender Salud 
y Educación, Salud en el cuidarse y 
el cuidar. Educación para apren-
der a ser y sobre todo para apren-
der a amar.  

Hoy legislar exige comprensio-

nes, necesitamos leyes aún más 
sabias.  La juventud merece la es-
peranza y los adultos construir la 
Patria.  Que ya pasó de moda el 
adulón colgarse del trabajo se 
acabó, que tanta burocracia es un 
estorbo ahora es necesario lo me-
jor. Quiero nombrar también al 
campesino sin la siembra del 
campo o de los huertos /no habría 
plato caliente en el invierno ni en 
el verano frutos de los huertos. 
/Los pescadores tengan la cose-
cha que el mar entrega a manos 
llenas. /¡Oh, Patria rica de viven-
cias de dones y gracias estás ple-
na! /No me pienso olvidar de se-
cretarias, de enfermeras, de no-
bles empleadas /en tantas esferas 
de trabajos diarios y también in-
mensamente necesarios. /Así, 
tantos hombres y mujeres ponen 
el alma y hombro en las tareas, los 
vea la Patria y los bendiga como 
bendice Dios a los que esperan.  

La juventud merece la esperan-
za y los adultos construir la Patria. 
Que ya pasó de moda el adulón 
colgarse de un trabajo se acabó, 
que tanta burocracia es un estorbo 
ahora es necesario lo mejor. Hoy 
construir la patria es gran misión.  

 
Irma Hermida Labarca

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dores. La oposición, incluyendo los independientes, 
suma  24 senadores. Es decir, faltarán dos votos del ofi-
cialismo para convertir en proyecto en ley. 

El Senado deberá legislar también sobre el mecanis-
mo de restitución de los fondos que sean retirados por 
los cotizantes. Ello porque en la Cámara se rechazó la 
creación de un Fondo Colectivo Solidario de Pensio-
nes, que estaría encargado de la restitución tras los re-
tiros de los afiliados. 

La votación de ayer en la Cámara tiene un carácter 
histórico, y que muestra el interés de gran parte de los  
congresistas en conectarse con las demandas de la po-
blación. Como histórica deberá ser la votación en el 
Senado, lo que podría ocurrir en la próxima semana. 
Convertida en ley, la iniciativa entrega al ciudadano 
la decisión de retirar o no parte de sus ahorros. Ade-
más, revela las profundas transformaciones que el 
país ha exigido a sus autoridades y representantes ele-
gidos por voto popular.

La votación de ayer en la Cámara 

tiene un carácter histórico, y que 

muestra el interés de gran parte 

de los  congresistas en conectarse 

con las demandas de la 

población. 

¡
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nes”, enfatizó. 
Le siguió José Miguel Ortiz (DC), 

quien aseguró que la clase media 
no soporta más créditos. “Siem-
pre hemos apoyado al gobierno, 
para que haya aporte a los muni-
cipios. Pero la realidad es otra, nos 
dicen que va a llegar un paquete 
grande a la clase media, pero no 
hay nada, es mentira y las familias 
están sobre endeudadas, viven al lí-
mite con las líneas de créditos. Las 
familias deben decidir por lo me-
jor para ellos”, dijo. 

La discusión continuó ayer y, en 
la instancia el so-

cialista, Ma-
n u e l  
M o n -
s a l v e ,  
e stimó 
que el 
gobier-
no no 

ha mos-
trado interés 

en los chilenos. 
“Aquí hay un chanta-
je y el gobierno ha te-
nido una actitud mi-
serable. En estos cua-
tro meses de 

pandemia, el gobierno 
ha mostrado más interés en 

proteger a unos pocos que en el in-
terés de todos los chilenos. El go-
bierno quiere proteger el negocio 
que se hace con los fondos previ-
sionales y han estado corriendo 

para endeudar a la clase media 
que no soporta más deu-

das”, sostuvo.  
La diputada Joanna 

Pérez (DC) acusó de 
obstruccionismo al go-
bierno. “Se nos dice que 
el proyecto es insufi-
ciente, pero nada se 

nos dice sobre el proble-
ma que tiene el modelo. Hoy te-

nemos desafíos urgentes, también 
para el mediano y a largo plazo, 
como lo es la reforma a las pensio-
nes. Seamos claros del lado que está 
el gobierno. Chile necesita una cla-
se política de cara a la ciudadanía y 
no obstruccionista”, manifestó. 

En ese mismo sentido, Loreto 

“#MeQuedoEnCasa porque mi vida y tu vida importa, y ahora más que nunca es necesario res-
petar la distancia entre nosotros, protegernos y dejar de lado el egoísmo. Pongamos el accionar 

responsable como lo más importante en estos tiempos de pandemia”.

Francisco Olave, docente Colegio Concepción San Pedro

#MeQuedoEnCasa

Mayoría de los diputados del Bío Bío 
y Ñuble apoyó retiro del 10% de AFP

INICIATIVA, QUE PASA AL SENADO, FUE RECHAZADA POR CUATRO PARLAMENTARIOS

Abrazos, danzas y hasta el him-
no nacional fueron parte de las ce-
lebraciones que realizaron los 
miembros de la oposición tras co-
nocer los resultados de la vota-
ción en particular del proyecto de 
ley que podría autorizar el re-
tiro, por una única vez, 
de hasta un 10% de 
los fondos previsio-
nales. 

Por 95 votos a fa-
vor, 36 en contra y 
22 abstenciones, la 
normativa fue 
a p r o b a -
da y 
ahora 
podrá 
conti-
n u a r  
su tra-
mit a-
ción en el 
Senado, don-
de la vara será mu-
cho más alta. 

La votación no 
estuvo exenta de 
polémica, ya que 
hubo palabras de 
los ministros presen-
tes en el Hemiciclo (Ignacio 
Briones de Hacienda; Gonzalo 
Blumel de Interior ; Cristián 
Monckeberg de Desarrollo Social; 
y Cristián Alvarado de la Segepres), 
quienes tildaron al proyecto de 
“dudosa constitucionalidad”. 

 
Debate 

Fueron 103 dipu-
tados quienes entre 
miércoles y jueves 
justificaron en so-
lamente tres minu-
tos cada uno las 
motivaciones para su 
determinación. 

El primero de la Región fue 
Gastón Saavedra (PS), para quien 
en Chile no existe realmente la 
seguridad social y en ese plano 
manifestó que las pensiones no 
se verán lesionadas con esta refor-
ma constitucional. “Ya estamos 
condenados a tener malas pensio-

Con 95 votos a favor, dos más de los necesarios, la Cámara 
aprobó la iniciativa que permitiría sacar dineros desde los 
fondos previsionales. En el oficialismo regional, también 
hubo abstenciones y una aprobación.

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

DISTRITO

19

DISTRITO

21
DISTRITO

20

LORETO CARVAJAL (PPD)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

GUSTAVO SANHUEZA (UDI)
8 DE JULIO RECHAZÓ
15 DE JULIO RECHAZÓ

JORGE SABAG (DC)
8 DE JULIO APROBÓ
15 DE JULIO APROBÓ

FRANK SAUERBAUM (RN)
8 DE JULIO SE ABSTUVO
15 DE JULIO SE ABSTUVO

CARLOS ABEL JARPA (INDEP.)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

JOSÉ MIGUEL ORTIZ (DC)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

LEONIDAS ROMERO (RN)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

E.VAN RYSSELBERGHE (UDI)
8 DE JULIO RECHAZÓ

15 DE JULIO RECHAZÓ 

SERGIO BOBADILLA (UDI)
8 DE JULIO SE ABSTUVO
15 DE JULIO RECHAZÓ 

GASTÓN SAAVEDRA (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

FRANCESCA MUÑOZ (RN)
8 DE JULIO NO VOTÓ

15 DE JULIO SE ABSTUVO 

JAIME TOHÁ (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

FÉLIX GONZÁLEZ (PEV)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

JOSÉ PÉREZ ARRIAGADA (PR)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

IVÁN NORAMBUENA (UDI)
8 DE JULIO SE ABSTUVO

15 DE JULIO SE ABSTUVO 

JOANNA PÉREZ (DC)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

MANUEL MONSALVE (PS)
8 DE JULIO APROBÓ

15 DE JULIO APROBÓ 

C. URRUTICOECHEA (RN)
8 DE JULIO SE ABSTUVO
15 DE JULIO RECHAZÓ 

8 DE JULIO
(IDEA DE LEGISLAR)

15 DE JULIO
 (PARTICULAR)
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no se puede tocar”. 
En tanto, Manuel Monsalve ade-

lantó que más de 700 mil chilenos 
podrían retirar hasta $4 millones. 
“Se trata de una reforma que sirve 
a muchos chilenos y que no se 
iguala a la propuesta del gobierno 
que los hace endeudarse a través 
de créditos, postergando hipote-
cas, etc. Acá los chilenos ganan un 
derecho que podrán usar todos los 
trabajadores”, explicó. 

 
Quiebre oficialista 

En Chile Vamos las caras no eran 
las mejores. Hasta el cierre de esta 
edición, el Presidente Sebastián 
Piñera se encontraba reunido con 
su comité político analizando las 
repercusiones de la votación. 

En la UDI citaron a un comité 
político para analizar el futuro de 
los parlamentarios que votaron a 
favor, no se descartaba que los pa-
saran al Tribunal Supremo. 

En RN, las aguas están mucho 
más revueltas. El diputado de esa 
tienda y que fue por la opción afir-
mativa en la Región, Leonidas Ro-
mero, insistió en que “la interven-
ción del Presidente fue tardía y 
mezquina. Hay muchos chilenos 
que no están en los segmentos, por 
lo que no alcanzan a los benefi-
cios estatales”. 

Su colega de partido, Francesca 
Muñoz apuntó a que “no corres-
ponde que las personas con sus 
ahorros enfrenten la crisis sanita-
ria, ya que se aprobaron 12 mil mi-
llones de dólares del Fondo de Es-
tabilización Económica y social” e 
hizo presente que ayer se ingresó 
a la Cámara el paquete de medidas 
anunciado por La Moneda.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carvajal (PPD) sostuvo que La Mo-
neda ha realizado los “días P” a la 
población y a los diputados. “Los 
días P del Gobierno, un día ofrece 
préstamos de emergencia, presio-
nes a los parlamentarios y eso nun-
ca se había visto en un gobierno a 
favor de la gente. Solo el 13% de las 
mujeres recibe un sueldo superior 
a los $500 mil, por lo tanto, una ci-
fra ínfima lo recibiría, mientras que, 
con el retiro de fondos, muchas más 
tendrían acceso a ellos”, enfatizó. 

 
Reacciones 

Tras la aprobación de este pro-
yecto las reacciones no se hicieron 
esperar. Desde la oposición el es-
cenario era de algarabía, puesto 
que se avanza en lograr dineros 
frescos para la clase media que no 
ha visto los beneficios otorgados 
por el Ejecutivo. 

El diputado Saavedra insistió en 
que el gobierno no ha sido capaz 
de escuchar las necesidades  de la 
clase media y que la solución no es 
seguir endeudándola.  

“Lo que hoy hemos hecho los 
parlamentarios es legislar en fun-
ción del sentido común, de esta 
sentida demanda social de la cla-
se media como es el uso de su 10% 
de fondos para resolver los pro-
blemas del día a día”, comentó. 

Loreto Carvajal manifestó que “es 
un paso importante, nos pusimos a 
la altura para que  trabajadores pue-
dan hacer uso del 10% de los fondos 
previsionales. Este es un derecho 
legítimo el de acceder a los fondos 
que se encuentran en las AFP”. 

Por su parte, Félix González 
(PEV) insistió en que la propuesta 
es un alivio para la clase media. “Es 
un alivio para las familias que lo es-
tán pasando mal. Aquí hubo una 
tremenda campaña del gobierno, 
Chile Vamos y del empresariado 
para que esto no se aprobara y es-
pero que en el Senado se apruebe. 
Lo que pasó hoy rompe el paradig-
ma de que el modelo económico 

Tanto el gobierno como la 
UDI realizaron comités 
políticos para analizar las 
implicancias de la votación. 

El análisis  
de la votación

Ayer ingresó a la Cámara de 
Diputados las medidas del 
Plan Clase Media 
anunciadas por La Moneda. 

El plan anunciado 
por el Ejecutivo

Luego que la Cámara aproba-
ra  en particular el proyecto que 
posibilita a cada ciudadano, por 
una vez, el retiro del 10% de los 
fondos previsionales, el turno 
ahora es del  Senado, donde la 
moción necesita 26 votos para 
conseguir los 3/5 y lograr su 
aprobación. Por ello, la oposi-
ción tendrá que buscar votos 
otra vez en el oficialismo. 

En el territorio que compren-
der las regiones de Ñuble y Bío Bío 
hay cuatro congresistas, dos mi-
litantes de la UDI (Jacqueline van 
Rysselberghe y Víctor Pérez) y dos 
representantes de la oposición 
(Felipe Harboe, PPD, y Alejandro 
Navarro, PRO), por lo que en el pa-
pel el escenario estaría empatado.  

Se trata de un supuesto, porque 
aunque la semana pasada mani-
festó que votaría a favor de la ini-
ciativa, el senador Harboe, con-
sultado por La Tercera no quiso 

adelantar su postura. Lo anterior, 
tras el paquete de medidas anun-
ciado el martes por el Presidente 
Piñera.  

La semana pasada, Harboe dijo 
que “si bien estoy consciente que 
no es lo ideal toda vez que es en 
estos momentos en que se requie-
ren recursos públicos y no usar 
los recursos destinados a la jubi-
lación para poder sortear esta cri-
sis, particularmente a la clase me-
dia, los más desposeídos, creo 
que la indolencia del gobierno de 
no entender que la clase media lo 
está pasando muy mal, que va-
mos a tener más de dos millones 
de trabajadoras y trabajadores 
que van a quedar sin empleo y, 
que hoy día hay gente que está pa-
sando hambre, voy a votar a favor 
el proyecto que permite el retiro 
de hasta 10%”. 

En tanto, Navarro reiteró su 
postura favorable al proyecto.

Los votos de la Región en el 
Senado estarían empatados

FRVS en el Bío Bío 
rechaza amenaza 
contra Mulet

El Frente Regionalista Verde 
Social (Frvs) en Bío Bío salió al 
paso por las amenazas que su-
frió el diputado de la tienda 
por la Región de Atacama, Jai-
me Mulet. 

El coordinador regional, 
Leonardo Gutiérrez, señaló 
que “ante las amenazas reci-
bidas por el grupo extremista 
de ultraderecha, Patria y Li-
bertad, denunciamos, recha-
zamos y solidarizamos con 
(el diputado) Jaime Mulet, 
presidente nacional de la Fe-
deración Regionalista Verde 
Social”. 

En un comunicado, se expli-
ca que “por el motivo esgrimi-
do anteriormente, la Federa-
ción Regionalista Verde Social 
Bío Bío, manifiesta su más pro-
fundo rechazo a prácticas que 
buscan amedrentar y acallar 
las voces que hoy se oponen a 
un modelo a todas luces injus-
to y que no hacen más que agu-
dizar las desigualdades exis-
tentes en nuestro país”.

 El presidente de la Fundación 
Participa, Daniel Ibáñez (en la foto), 
contó que  junto a organizaciones 
sociales, presentaran ante la Fis-
calía de Valparaíso una denuncia 
penal por los delitos de cohecho, 
negociación incompatible e infrac-
ción a ley del lobby, en contra del di-
putado Diego Schalper (RN) y quie-
nes resulten responsables. 

La acción judicial se tomó tras 
conocerse los dichos del diputado, 
Andrés Celis (RN), quien aseguró 
que Schalper habría hecho diversos 
ofrecimientos de cargos a los par-

lamentarios del oficialismo que vo-
taron a favor del retiro del 10% AFP 
para que cambiaran su voto. 

“Hemos decidido presentar esta 
denuncia porque los hechos que 
se acusan al diputado Schalper son 
de la mayor gravedad. Estábamos 
hablando de un diputado que en 
coordinación con Gobierno ofre-
ce cargos y beneficios a otros par-
lamentarios para que voten de una 
determinada manera. Esto es un 
atentado grave a la democracia y el 
Ministerio Público debe investi-
gar”, explicó Ibáñez.

FOTO: TWITTER ALEJANDRO NAVARRO

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL SENADOR Navarro ha sido uno de los representantes del Bío Bío 
más categóricos en apoyar la iniciativa del 10%.

Denuncian por cohecho a diputado RN
FOTO: FUNDACIÓN PARTICIPA

“Las familias están sobre 
endeudadas, viven al límite con 
las líneas de créditos. Las 
familias deben decidir”.
José Miguel Ortiz, diputado DC del Distrito 20.

“La intervención del Presidente 
fue tardía y mezquina. Hay 
muchos chilenos que no están 
en los segmentos”.
Leonidas Romero, diputado RN del Distrito 20.

“Aquí hubo una tremenda 
campaña del gobierno, Chile 
Vamos y del empresariado para 
que esto no se aprobara”. 

Félix González, diputado PEV del Distrito 20.

FRASE
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“Estoy claro que el 
sistema de pensiones 
debe ser modificado”

ALBERTO MORAGA, SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL DEL BÍO BÍO:

Este martes el Presidente, 
Sebastián Piñera, dio a cono-
cer el plan de apoyo para la 
clase media, afectada tras el 
avance de la Covid-19, la que 
contempla un bono, subsidios 
y prórrogas, además de una re-
forma a las AFP.  

Para ahondar en estas medi-
das, Diario Concepción con-
versó con el seremi de Desa-
rrollo Social y Familia, Alberto 
Moraga, quien dio a conocer 
los alcances regionales de la in-
yección de recursos propuesta 
por el Ejecutivo y que deberá 
entregar desde su cartera. 

-¿Cuántas personas de la 
Región se verán beneficiadas 
por este plan reforzado para 
la clase media? 

-Al día de hoy, como aún no es 
proyecto de ley, no tenemos de-
purado la cantidad exacta de 
cuántos beneficiarios vamos a 
tener con estas medidas, pero lo 
que sí sabemos es que, en el pa-
quete de ingreso familiar de 
emergencia, en su segunda ver-
sión, ha beneficiado a 198 mil 
familias de la Región, es decir 
cerca de 600 mil personas. Lo 
que se transforma en un col-
chón a la clase media que mu-
chas veces no es valorado por la 
oposición. 

-La crítica de la oposición 
apunta a que, personas como 
las comisionistas no califi-
can para recibir el bono de 
$500 mil, ya que imponen por 
el mínimo. ¿Qué pasa con 
ellos, considerando que mu-
chos viven insertos dentro de 
la clase media, con sueldos 
cercanos a los $800 mil?  

-En base a esas circunstan-
cias, ellos deben hacer su Re-
gistro Social de Hogares y luego 
postular, al Ingreso Familiar de 
Emergencia (IFE), ya que esto 
nos dice que la Clase Media ne-
cesita ayuda, apoyo que está ha-
ciendo el Gobierno con este 
nuevo plan. 

-El nuevo plan ofrece $500 
mil, una sola vez y créditos 
con tasa cero prorrogables. 
¿Es suficiente o se podría 
más, considerando que han 
ido aumentado el monto a 
raíz de la presión social? 

-Claramente se puede más y 
es lo que propuso esta semana 
el Presidente Piñera, con este 
bono, prórrogas dividendos, 
apoyo de arriendo y un présta-
mo de $650 mil por tres meses, 

Desde su cartera se está gestionando la entrega de fondos para  
la clase media. Indicó que propuesta del Ejecutivo es lo más 
óptimo, porque es el Estado el garante ante la pandemia.

que se empieza a pagar en un 
año y si no se paga en tres años 
se condona. Es un paquete que 
hace la diferencia porque es en-
tregado por el Estado. 

-¿Fue una medida tardía 
por parte del oficialismo? 

-Estamos en una pandemia 
que nunca la habíamos dimen-
sionado. Sí se pudo hacer antes, 
pero lo importante es que se 
está haciendo a tiempo para 
afrontar este escenario tan 
complejo. 

-Hay personas que tienen 
deudas, que complementa-
ban sus rentas con “pitutos”, 
para ellos sería un beneficio 
el retiro del 10% de la AFP. 
¿Qué opina de esto? 

-Yo soy contrario al retiro de 
fondos de la AFP. Creo en el rol 
subsidiario del Estado, siento 
que hoy el retiro del 10% afecta 
directamente a quienes tienen 
poco ahorro, por eso es mejor la 
propuesta de Gobierno que en-
trega ese dinero sin perjudicar 
las pensiones de los cotizantes. 

-¿Le parece que las pérdi-
das de las AFP las tengan que 
asumir los cotizantes? 

-Estoy claro que el sistema de 
pensiones debe ser modifica-
do, porque no es lo que se pre-
tendió en los años ‘80. Yo creo 
que hoy tenemos la oportuni-
dad para reformar el sistema 
de las AFP, ya que ningún siste-
ma es perfecto. Necesitamos 
la altura y la capacidad para 
ponernos de acuerdo con la 
oposición, porque lo que se 
pretende, con lo que se discu-
tió hoy (ayer) en el Congreso, es 
un golpe al sistema actual, más 
que ayudar a la gente.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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precisó que el anuncio del 
Gobierno hace la 
diferencia porque es 
entregado por el Estado.

El seremi de 
Desarrollo 
Social

Necesitamos la altura y la 
capacidad para ponernos 
de acuerdo, el retiro de 
las AFP es un golpe al 
sistema.

Llamado al 
oficialismo

“CREO EN el rol subsidiario del 
Estado, siento que hoy el retiro 
del 10% afecta directamente a 

quienes tienen poco ahorro”.

Plan fortalecido de protección a la clase media

La medida propuesta por el Presiden-
te Piñera buscando evitar que las per-
sonas tengan que retirar sus fondos de 
pensiones de las AFP, la cual incluye a 
los trabajadores ocupados, desocupa-
dos, suspendidos, cesantes y también 

a aquellos independientes que hayan sufri-
do caídas en sus ingresos en un 30%. 

“Tenemos un compromiso muy gran-
de con la clase media, que dejamos esta-
blecido con el plan de clase media pro-
tegida. En cuanto al bono de $500 mil, es 

una medida que tiene una velocidad que 
otras no tienen, se entregarían 10 días 
después de promulgada la ley, a diferen-
cia de otras (10% de las AFP) que ten-
drían un proceso más largo”, expresó el 
intendente Sergio Giacaman.

“Las medidas que se han anunciado son precisamente para disminuir la curva de contagios. Como 
familia hemos tomado todas las medidas, puesto que soy trasplantado de médula ósea, por lo que 

hemos actuado aún con mayor responsabilidad. Tomen consciencia y quédense en casa”.

Cristian Ramírez, ingeniero civil industrial.

#MeQuedoEnCasa
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fatales registra hasta el 
momento la pandemia, pero 
existen otros siete que están 
en análisis. 

víctimas 
80

Eventuales protestas aumentarían los 
contagios de Covid-19 en la Región

EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS HUBO MANIFESTACIONES Y ATENTADOS EN LA ZONA

Cacerolazos, un atentado en Mul-
chén donde seis camiones fueron 
quemados, incendios de una escue-
la en Tirúa y una cabaña en Contul-
mo, protestas y enfrentamientos 
entre pobladores y la policía en Ca-
ñete, con el resultado de un vehícu-
lo de Carabineros siniestrado, han 
sido parte de las manifestaciones de 
las últimas 24 horas en la Región. 

Se trata de acciones que podrían 
poner en mayor riesgo la salud de 
la población regional que ayer 
sumó 112 nuevos casos del virus y 
totaliza 8.792. “Cualquier aglome-
ración genera un contagio. (...). El 
problema de fondo, por el que se 
está protestando, se va a seguir in-
crementando, es una incongruen-
cia”, recalcó el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

En tanto, el intendente, Sergio 
Giacaman, refiriéndose a la vota-
ción del Parlamento que permitiría 
retirar el 10% de los fondos de la 
AFP, dijo que hay que dejar que las 
instituciones funcionen y  “que no 
corresponde establecer medidas de 
presión relacionadas con la violen-
cia porque no colaboran en nada y 
le hacen mucho daño a la democra-
cia y a las personas”. 

Comentó que sostuvo una reu-
nión con el contralmirante, Carlos 
Huber, y los representantes de las 
policías para “abordar los desafíos 
de seguridad ante eventuales de-
sórdenes que se han convocado a 
través de redes sociales. Tenemos la 
oportunidad de evitar este tipo de 
daño realizado y que generó con 
tanta fuerza en octubre (…). Esta-
mos preparados desde el punto de 
vista de seguridad”. 

Llamó la atención la ausencia de 
Huber en la conferencia local, si-
tuación que explicó Giacaman, se 
debió a que estaba en una reunión 
con el ministro de Defensa, Alber-
to Espina.  

Agregó que se podría evaluar me-
didas sanitarias de mayor control 
sanitario de la población, pero recal-
có que se requiere que las personas 
cumplan “con las medidas sanita-
rias indicadas como la distancia fí-
sica y el uso de la mascarilla. Ahora 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Región sumó 112 nuevos infectados, totalizando así  8 mil 792 afectados por el 
virus, de ellos mil 256 están activos. Yumbel está bajo la lupa de Salud por avance 
de la pandemia. Ahí se decretaron controles preventivos y fiscalizaciones.

GOBIERNO 
RECONOCIÓ estar 
coordinando seguridad 
ante eventuales 
protestas.

tos y personas que deban cumplir 
cuarentena preventiva, labores que 
el equipo de la delegación provincial 
realizará hasta el domingo. 

En cuanto a camas críticas la Re-
gión cuenta con 59 UCI, 32 UTI y 84 
ventiladores mecánicos invasivos 
disponibles. Las 15 residencias sani-
tarias en funcionamiento, después 
del cierre del Terrano, suman 713 ca-
mas de las cuales 525 ya están ocu-
padas. El seremi dijo que se está bus-
cando un nuevo lugar para habilitar.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Controles a 
segunda 
vivienda 

arrojan siete 
sumarios

Buscando prevenir posibles 
contagios por Covid-19, la Sere-
mi de Salud ha realizado un to-
tal de 6 mil 520 fiscalizaciones 
a personas por uso de segunda 
vivienda, para identificar a quie-
nes no respetan las indicacio-
nes de mantenerse en sus hoga-
res, que han derivado en siete 
sumarios y dos prohibiciones 
de funcionamiento. 

“Los siete sumarios corres-
ponden a personas que no han 
podido demostrar su residencia 
habitual, y en relación a las dos 
prohibiciones de funciona-
miento fueron emitidos a dos 
cabañas que se encontraban 
prestando servicio alternativo 
de vivienda habitual”, detalló el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

En tanto el jefe del departa-
mento de Acción Sanitaria de 
la Seremi, Hugo Rojas, detalló 
que los sumarios son deriva-
dos al área jurídica que eva-
lúan las multas que pueden lle-
gar hasta las mil UTM. 

Agregó que quienes no cum-
plen con lo establecido “se expo-
nen a detención de acuerdo al 
Código Penal según el Artículo 
318 por exponer a la población 
a riesgos de contagio producto 
de la pandemia”. 

Cabe recordar que desde el 12 
de marzo está prohibido a nivel 
país el desplazamiento a segun-
da vivienda. 

Chile lo que necesita es unidad para 
salir de la pandemia”. 

El seremi confirmó que la Región 
suma 80 fallecimientos por el virus 
y actualmente Concepción (1.267), 
Los Ángeles (923) y Coronel (848), 
registran la mayor cantidad de ca-
sos acumulados. 

Comentó que otra comuna que 
preocupa es Yumbel, que tiene 65 
casos activos, por lo que se determi-
nó realizar un control preventivo 
de salud en el Cruce Reunión, Esta-
ción Yumbel y puente La Obra, ade-
más de un fuerte plan de fiscaliza-
ción a locales comerciantes abier-

“#MeQuedoEnCasa porque tenemos que cuidarnos, pero también es tiempo de ser solidarios. 
Por ello, a través de canastalocal.org apoyamos a las comunidades que lo están pasando mal con 

alimentos e insumos que necesiten comprados en el comercio local de barrio”.

Victoria Gazmuri, directora de Cultiva.

#MeQuedoEnCasa
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Álvaro Toledo, coordinador 
provincial de Orden Público 
de la Gobernación, se negó a 
tomarse la alcoholemia.

Conductor del 
móvil fiscalizado

sor, Ricardo Terán, explicó que 
detención fue ilegal, pues infrin-
gir el toque de queda no es delito 
y conducir en estado de ebriedad 
sólo lleva a apercibimiento.

El intendente, Sergio Giacaman, 
solicitó sumarios a la seremi de 
Educación y a la gobernación de 
Concepción, luego que funciona-
rios de ambas reparticiones fueran 
detenidos en horario de toque de 
queda, en presunto estado de ebrie-
dad y portando cajas del programa 
Alimentos para Chile. Además, la 
máxima autoridad pidió el cese de 
funciones de los involucrados.  

El hecho ocurrió en avenida Co-
lón, Hualpén, cuando se fiscalizó el 
vehículo conducido por Álvaro To-
ledo, coordinador de Orden Públi-
co y Gestión Territorial de la go-
bernación, quien en supuesto esta-
do de ebriedad se opuso a la 
detención y a la alcoholemia, según 
personal de la Armada. Su copilo-

Giacaman pide sumario y 
cese de funciones a detenidos 

lo 318 del Código Penal y se esta-
blecieron tres meses de investi-
gación. No obstante, la detención 
se declaró ilegal y se descartó apli-
car medidas cautelares. El defen-

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

LOS FUNCIONARIOS fueron 
sorprendidos en un control en 
la comuna de Hualpén.

to, el jefe provincial de Educación, 
Mario Signorelli, fue detenido por 
infringir el toque de queda. Ningu-
no tenía salvoconducto. 

El gobernador Robert Contreras, 
rechazó la conducta de los funcio-
narios, afirmando que “nadie pue-
de estar por sobre la ley”. 

Ambos detenidos fueron for-
malizados por infringir el artícu-

DANIEL JADUE Y UTILIZACIÓN EXPERIMENTAL DEL INTERFERÓN

Hace un mes, la Universidad de 
Concepción (UdeC) y la Asociación 
Chilena de Farmacias Populares 
(Achifarp), firmaron un acuerdo de 
trabajo conjunto con el objetivo de 
establecer una asociación estraté-
gica para el desarrollo de soluciones 
y productos de I+D en materia de sa-
lud. Lo anterior, en el marco de la 
pandemia por Covid-19.  

En una primera etapa, se infor-
mó entonces, se buscaría estudiar 
la seguridad y eficacia del Interfe-
rón alfa-2b. 

En ese contexto, el presidente de 
Achifarp, el alcalde de Recoleta, Da-
niel Jadue, estuvo ayer en Concep-
ción para dar a conocer un primer 
“hito” de dicho acuerdo.  

“La UdeC tenía una investigación 
bastante extensa sobre el Interferón 
y, al tomar contacto con ellos, nos 
dimos cuenta de que lo que les fal-
taba era el financiamiento para po-
der terminar la línea de producción 
y en el futuro poder escalarlo (...). 
Hoy, en un primer hito, vamos a em-
pezar la producción y esperamos te-
ner las primeras 2 mil 500 dosis, o 2 
mil 500 tratamientos completos, y 
ponerlos a disposición una vez que 
se cumplan todas las etapas legales”, 
explicó el jefe comunal. 

Agregó que el medicamento, que  
es un antiviral, impide que el virus 
se reproduzca. Y será utilizado en 
pacientes con enfermedades de 
base, “que tienen mayor dificultad 
para enfrentar el virus” y agregó que 
esto se ha ocupado en muchos paí-
ses de “manera muy satisfactoria”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el marco de un acuerdo de trabajo con la Universidad de 
Concepción, el alcalde de Recoleta se refirió al primer hito 
que permitirá producir el medicamento para tratar Covid-19.

En su momento, el exministro, 
Jaime Mañalich, desestimó la uti-
lización del medicamento. Con-
sultado al respecto, Jadue dijo que 
“hoy existe menos sesgo político” 
y espera que desde el Ministerio 
de Salud no se cierre a tratamien-
tos experimentales “como se hace 
en todo el mundo”.  

“Espero que se sigan los conduc-
tos regulares, pero que se entienda 
que estamos en pandemia. Hay 
procedimientos que, en tiempos 
normales, durarían años. Espera-
mos que el Minsal y el ISP entien-
dan que estamos que estamos en 
una situación de urgencia”. 

Por cierto, en el día en que la Cá-
mara votó el proyecto para el retiro 
del 10% de los fondos previsionales, 
Jadue fue consultado: “Si se hubie-
ran tomado las medidas adecua-
das en los tiempos adecuados, qui-
zás, esta discusión ni siquiera se es-
taría dando. Todo Chile está 
absolutamente convencido que una 
vez terminada esta situación de ex-
cepción vamos a entrar en una si-
tuación constitucional que va a ter-
minar con las AFP’s”.

Marcelo Castro B./ Ángel Rogel Á. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Presidente de Achifarp: 
“Hoy existe menos 
sesgo político”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ALCALDE de Recoleta junto a investigadores 
de la Universidad de Concepción.

“Casi me siento culpable de estar jubilado y poder quedarme en casa... Obvio que jubilé por la 
Caja de Empleados Particulares, porque luché para no cambiarme a las AFP... De todas maneras, 

yo #MeQuedoEnCasa”.

Juan Salvador Polizzi, escritor y dirigente social.

#MeQuedoEnCasa

Jadue también se refirió al 
tema y dijo que se llegó a 
este escenario por las malas 
decisiones del Gobierno.

Discusión en torno 
al 10% de la AFP
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“Si bien en este momento la salud es lo más importante, no hay que olvidar que quienes nos han 
gobernado nos llevaron a esta situación de crisis extrema. Hay que quedarse en casa para pronto 

volver a las calles con más fuerza “.

Marcos Saavedra,  fotógrafo.

#MeQuedoEnCasa

¿EN QUÉ MODALIDAD DE TRABAJO SE ENCUENTRA SU EMPRESA ACTUALMENTE?

¿CUÁL ES EL PRINCIPAL IMPACTO QUE HA TENIDO SU EMPRESA PRODUCTO DE LA CRISIS SANITARIA?

EN RELACIÓN A LAS SIGUIENTES MEDIDAS QUE HA IMPULSADO EL GOBIERNO
PARA PALIAR LA CRISIS ¿EN QUE SITUACIÓN SE ENCUENTRA USTED?

59%

57%

50%

33%

17%

¿CÓMO 
DEFINIRÍA LA
SITUACIÓN
ACTUAL DE 
SU EMPRESA?

¿CÓMO CREE QUE 
EVOLUCIONARÁ 
LA SITUACIÓN 
ECONÓNICA DE 
SU EMPRESA EN
LOS PRÓXIMOS
6 MESES?

¿CÓMO CREE QUE 
EVOLUCIONARÁ 
LA ACTIVIDAD
ECONÓNICA DE 
LA REGIÓN DEL
BÍO BÍO LOS 
PRÓXIMOS 
6 MESES?

25% 28%

47%

31% 28%

41%

51,5%

22,5%

26%

BUENA REGULAR MALA

¿CÓMO 
SE SIENTE
ACERCA
DEL FUTURO
DEL PAIS?

37%

21%

42%

OPTIMISTA
NI OPTIMISTA, NI PESIMISTA

PESIMISTA
MEJORARÁ EMPEORARÁSE MANTENDRÁ IGUAL

NO APLICA AUN NO HE INTENTADO USARLOTRATÉ DE USARLO, PERO NO CALIFICO

AUN NO TENGO RESPUESTA LO ESTOY USANDO

GRANDE PEQUEÑAMEDIANA

GRANDE PEQUEÑAMEDIANA

PRESENCIAL

MIXTA
TELETRABAJO

PRESENCIALMIXTA

BAJA EN 
VENTAS

MENSUALES

AUMENTO DE
LOS COSTOS

OPERAC.

MERMA 
EN LA

PRODUCTIV.

AUSENTISMO
LABORAL

DAÑO EN
 EL CLIMA
LABORAL

TELETRABAJO

72%

22%

6%

34%

80%

41%

63%

78%
69%

57%

41%

54% 54%

41%

31%

46%

22% 21% 20%

9%

95%

9%6%3% 3%

56%

14%

BAJA EN LAS
VENTAS MENSUALES

AUMENTO EN LOS
COSTOS OPERACIONALES

MERMA EN LA
PRODUCTIVIDAD

AUSENTISMO
LABORAL

DAÑO EN EL
CLIMA LABORAL

CRÉDITO CON GARANTÍA FOGAPE

RENEGOCIACIÓN DE CRÉDITOS BANCARIOS

POSTERGCIÓN DE CRÉDITOS BANCARIOS

POSTERGACIÓN DEL PAGO DEL IVA

SUSPENSIÓN PAGO PPM POR TRES MESES

LEY DE PROT. DEL EMPLEO PARA REDUC. JORNADA

NUEVA LEY DE PROTECCIÓN DE LOS INGRESOS

34%

44%

39%

38%

34%

46%

44%

10% 14% 11%

8%

8%

1%

3%

22%

18%

31%

27%

29%

35%

7%

8%

2%

3%

2%

1%

32%

21%

28%

30%

37%

24%

18%

SE EXPUSO RESULTADOS DE IMPORTANTE ENCUESTA

Los resultados de la Encuesta “Im-
pacto de la Covid-19 en las Empresas 
del Bío Bío”, liderada por Irade, gre-
mios asociados, junto con el apoyo 
de la Universidad de Concepción, 
son importantes para entender el 
contexto de la actual crisis económi-
ca a nivel regional y de cómo sus ac-
tores sortean las problemáticas aso-
ciadas a esta. 

Durante mañana de ayer, con la 
asistencia de los líderes gremiales, 
empresas y autoridades regionales se 
dejó en claro que es el trabajo asocia-
tivo es el camino para salir adelante y 
con un gran plan de reactivación, que 
ya ha sido presentado por algunos 
sectores (Unión de Gremios Pymes 
Bío Bío), en respuesta a una petición 
del Gobierno Regional.   

Igualmente, se recalcó un elemen-
to indispensable para que todo vuel-
va a la normalidad: que todo debe 
converger sin violencia, a propósito 
del ambiente que se palpa ante un 
posible nuevo estallido social por 
las demandas sociales de la ciuda-
danía, fuertemente impactada por 
la desocupación. 

Fue así como el académico UdeC- 
Facea, José Fuentes, luego de leer los 
gráficos producto de la encuesta a 
más de 106 empresas, (entre grandes, 
medianas y pequeñas de todos los 
sectores productivos), concluyó lo si-
guiente: “se observan diversas medi-
das de seguridad implementadas en 
las empresas de la Región. El distan-
ciamiento social, la suspensión de re-
uniones presenciales, el control de 
temperatura y charlas preventivas 
destacan como las prácticas más re-
currentes para disminuir los riesgos 
de contagio”. 

Igualmente añadió que “de las em-
presas exportadoras, el 50% reporta 
no haber experimentado cambios 
en sus exportaciones respecto del 
año anterior, mientras que para un 
37% declara que han disminuido y 
un 13% dice han aumentado”. 

Por otro lado, detalló que “el au-
mento del tiempo de distribución y 
comercialización es mencionado 
como la principal dificultad entre 
las empresas exportadoras”. 

Y que las bajas ventas mensuales, 
“aparece como el principal impacto 
que ha tenido la Covid-19, en las em-
presas pequeñas y medianas. Mientras 
que para las grandes es el aumento de 
los costos operacionales, seguido de 
una merma en la productividad”. 

Finalmente, “respecto de las ex-
pectativas de futuro del país, un 37% 
se declara pesimista, un 20% opti-
mista y un 42% se define como ni op-
timista ni pesimista”. 

El impacto que deja  
el coronavirus en las 
empresas del Bío Bío

Los resultados fueron posible 
gracias a las respuestas de las fir-
mas de los gremios Asipes, Asem 

Bío Bío, Corma, Cidere, Irade, 
CChCC, CPCC, Parque Escuadrón 
y Asiquim.  

Si bien hay un pesimismo por el actual escenario,  los actores 
coinciden que el Plan de Reactivación en conjunto será clave 
para salir adelante lo más rápido posible tras la pandemia.

Reacciones 
El primero en declarar tras a entre-

ga fue el seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez. “Se trata de indi-
cadores que reflejan a cuerpo entero 
lo que son los efectos de la pandemia 
y conversan mucho con los indicado-
res sectoriales que vamos teniendo 
con el Instituto Nacional de Estadísti-
cas (...) sigo siendo un optimista muy 
crónico. Los números, las cifras que 
nos están entregando el INE más lo 
que nos entrega el estudio canalizado 
por Irade, nos dice que estamos en 
un momento complejo en lo económi-
co, por cierto, que las empresas están 
con una suerte de depresión produc-
to de la pandemia y es entendible, 
pero el aparato productivo de la Re-
gión no se ha detenido”. 

La gerenta general de Irade, Caro-
lina Parada, enfatizó que efectiva-
mente, la mayor dificultad de las 
grandes empresas está en el aumen-
to de los costos operacionales ante las 
medidas “y eso se asume porque to-
dos están entendiendo que con la 
vida de las personas no se juega, que 
lo principal es la vida y la salud. Abor-
dando eso, es totalmente compatible 
con seguir funcionando”. 

Posteriormente el Seremi de Ha-
cienda, José Manuel Rebolledo, aco-
tó que “ todo indica de acuerdo  a las 
cifras del Ministerio de Hacienda, 
que es probable que tengamos un 
2021 mejor. Sin embargo, hoy día de-
bemos preocuparnos en cómo ac-
cionamos ese futuro cercano. Por 
otro lado, debemos ocuparnos de pa-
sar este chaparrón de meses que son 
bastante duros, tanto para las empre-
sas como las familias. hay mucha gen-
te, son 2,3 millones de compatriotas 
que están suspendidos de sus traba-
jos o están sin trabajo”. 

Desde la Asem Bío Bío, Humberto 
Miguel Cerda, opinó que “la encuesta 
refleja la diferencia que existe entre las 
grandes empresas y la pyme en cuan-
to a la percepción de futuro. Si bien hay 
diferencias, estos números nos permi-
ten trabajar en conjunto y tomar de-
cisiones que vayan en apoyo de los 
sectores más complicados”. 

Seguidamente, el líder de Asexma 
Bío Bío, Alfredo Meneses, hizo un lla-
mado a la sociedad. “El gran interés es 
la desocupación, la cesantía. Muchos 
puestos de trabajos se están perdien-
do. Detrás de esto está el empleo (...) no 
hay reactivación posible con violencia”. 

Finalmente, el representante de 
Corma regional, Fernando Illanes, re-
saltó que el “Plan de Reactivación Re-
gional” será clave “para salir adelante 
lo más rápido posible”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUENTE: IRADE- FACEA UDEC. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Trabajo tranquila, no me expongo en locomoción colectiva y lugares públicos. Así me cuido y 
cuido también a los que más quiero. Por esas razones, yo me quedo en casa”.

Carmen Salazar, secretaria Crawford Liquidadores de seguro.

#MeQuedoEnCasa

BC: baja de nuevo 
tasa de interés de los 
créditos hipotecarios

MOMENTO PROPICIO PARA REPROGRAMAR DEUDA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Según los indicadores de coyun-
tura semanal del Banco Central de 
Chile  (BCCh), las tasas de interés de 
los créditos hipotecarios volvieron 
a bajar. Así, entre el 1 y el 7 de julio 
las tasas para ese tipo de présta-
mos promediaron 2,68%. 

En la última semana de junio ha-
bían promediado 2,76% y en la sema-
na anterior, del 16 al 23 de ese mismo 
mes, registraron una media de 2,79% 
tras haber estado en 2,87%. (ver tra-
yectoria desde enero 2020 en gráfico). 

Para el economista de la Universi-
dad de Concepción, Claudio Parés, es 
una buena idea pensar en refinanciar 
créditos, especialmente hipotecarios, 
cuando baja la tasa de interés.  

“Sin embargo, cada vez que se 
analiza un crédito, hay que anali-
zar también la capacidad de pagar 
ese crédito. Es ahí donde está la de-
bilidad de la economía hoy: no sa-
bemos si seremos capaces de cum-
plir nuestros compromisos en el 
futuro porque no sabemos si ten-
dremos un empleo e ingresos. Si 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

No obstante, especialistas aconsejan, dadas las 
circunstancias económicas, hacerse cargo de actuales 
compromisos financieros, pero evitar adquirir nuevos.

pactando a la baja, esta vez,  el va-
lor de dividendos y arriendos, fue el 
Índice de Precios al Consumidor 
(IPC), que según el ministro de Eco-
nomía, Lucas Palacios, a nivel agre-
gado la inflación sigue siendo muy 
baja y las proyecciones apuntan a 
que continuará a la baja los próxi-
mos meses, añadiendo que “el valor 
de la UF bajará el próximo mes re-
duciendo levemente el valor de pre-
cios que se ajustan por UF, como los 
arriendos, dividendos, seguros y 
créditos hipotecarios.  

El académico de la USS, Gonzalo 
Chávez, planteó que la teoría indica 
que, en momentos de recesión, dado 
que es la demanda agregada lo que 
baja, el nivel de precios debiera bajar y 
, por ende,se debiese observar una baja 
en la inflación.  

Ante esto, el consejo para las perso-
nas es contactar al  banco e intentar re-
negociar y ver los beneficios en gene-
ral que se están entregando dada la 
contingencia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE ACONSEJA 
refinanciar deuda a baja 
tasa, pero no adquirir 
nuevos compromisos, 
debido a la 
incertidumbre 
económica.
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TASA DE INTERÉS PROMEDIO CRÉDITOS DE VIVIENDA, MAS DE 3 AÑOS (UF)

me preguntas por una sugerencia 
para la gente: trate de refinanciar 
deuda con la menor tasa, pero no 
adquiera nueva deuda si no está 

seguro de que podrá cubrirla”. 
 

Efecto IPC  
Otro indicador que estaría im-

EVOLUCIÓN TASA DE INTERÉS CRÉDITOS HIPOTECARIOS 2020

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

Asociación de bancos informa que créditos 
Fogape llegan a los 215 mil al 10 de julio de 2020

Según la Asociación de Bancos e 
Instituciones Financieras (Abif), al 
10 de julio la banca ha entregado 
215 mil créditos Fogape. 

El número de clientes potencial-
mente elegibles bajo criterios Foga-
pe van en el tramo de 344 a 511 mil 
beneficiados. 

En tanto, la tasa de rechazo por 
políticas de los bancos llega al 7%. 

A su vez, la Abif informó que el 

96% de las operaciones aprobadas  
corresponde a empresas con ventas 
inferiores a 100 mil UF anuales . 

Las 215 mil aprobaciones corres-
ponden a casi dos tercios del poten-
cial de clientes elegibles.  

Y el crédito promedio a empresas 
de menor tamaño (ventas inferiores 
a 25 mil UF anuales) se ubica entor-
no a los 1,6 meses de venta. 

Cabe recordar que, desde co-

mienzos de mayo, la banca ha im-
pulsado activamente el programa 
‘Líneas Covid con garantía Foga-
pe’, que busca proveer liquidez a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas (MiPYMEs) que enfren-
tan reducciones transitorias de in-
gresos producto de la emergencia 
sanitaria y cumplen con los requi-
sitos que establece el reglamento 
elaborado por la autoridad. 
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SEGÚN ARQUITECTOS REGIONALES

Tras los nocivos efectos de la 
pandemia en el sector construc-
ción promover una mayor susten-
tabilidad podría transformarse en 
un agente reactivador. 

“Una salida honrosa a la crisis 
es apuntar por la sustentabilidad 
en la construcción, ya que nos 
permitirá invertir los esfuerzos 
económicos de forma acertada, 
no repitiendo los errores del pa-
sado, proyectando el máximo be-
neficio recíproco en respeto y 
equilibrio con el ecosistema, la 
cultura local y la vida de las per-
sonas”, afirma Óscar Ronni, pre-
sidente del Nodo de Arquitectura 
Sustentable. 

En tanto, Tomás Vera, arqui-
tecto, magíster en Diseño y Cons-
trucción Sustentable, fundador 
de la pyme All in Wall (AIW), sos-
tiene que la sustentabilidad es 
clave en la reactivación del sector. 

“La construcción sostenible se 
podría definir como proyectos 
que se desarrollan en una locali-
dad, la cual debe “sostener” su de-
sarrollo o construcción, con el fin 
de mantener un impacto positivo 
y beneficios de ella. Y esta no es 
sólo una condición de responsa-
bilidad social, sino que es tam-
bién un ahorro energético impor-
tante para las constructoras”, en-
tiza Vera. 

El fundador de AIW, explica que 
“para que el encadenamiento de 
desarrollo sostenible sea efecti-
vo, si una constructora desarrolla 
el preferir, por ejemplo, productos 
locales, la empresa de productos 
también debe mantener las mis-
mas prerrogativas con el desarro-
llo sostenible en su estructura y 
producto y así sucesivamente los 
proveedores de éste, hasta llegar 
al producto primario. Con ello, 
hablamos de un encadenamiento 
económico efectivo del desarrollo 
sostenible”.  

 
Efectos en el empleo 

En relación al empleo, Ronni 
expresa que “se deberían dedicar 
los esfuerzos en la construcción 
de viviendas sociales de altos es-
tándares de sustentabilidad en 
vez de infraestructuras de alto im-
pacto ambiental y social como el 
Puente Industrial, lo que no solo 
significa construir 8.000 vivien-
das por los mismos montos de in-
versión, sino que además generar 
10 veces más empleos”. 

 
Agente reactivador 

 En concordancia con lo ante-
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Permitiría invertir los esfuerzos económicos de forma 
acertada junto con propiciar una mayor creación de empleos 
por parte del sector.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Construcción sustentable 
es clave en reactivación

rior, Ronni dice que “en nuestro 
gremio Nodo de Arquitectura 
Sustentable (NAS), esperamos 
que los conceptos de sustentabi-
lidad otorguen la posibilidad de 
construir barrios y ciudades a 
escala humana descentraliza-
das, en donde se privilegie la mo-
vilidad sustentable con mayo-
res inversiones en veredas, ci-
clovías y espacio público 
inclusivo en general”. 

Valor del suelo 
Requerido sobre cómo influye 

el valor del suelo para lograr 
avances en la sustentabilidad de 
la construcción, señala que “el 
alto valor de suelo desincentiva la 
apuesta por alternativas susten-
tables”.  

Lo anterior, debido a que, se-
gún el presidente del NAS, “el va-
lor de suelo ha sufrido una gran 
alza, no sólo en zonas urbanas, 

sino que también en zonas rurales, 
esta alta “especulación” o “expec-
tativa” ha encarecido los costos 
de las viviendas y también maxi-
mizando las utilidades de las em-
presas asociadas”.  

Estas condiciones se traducen 
en “una distorsión en los valores y 
es  ahí donde alternativas de “in-
mobiliarias sin fines de lucro” pue-
den aportar en la redistribución de 
los excedentes al diseño y ejecu-
ción de obras sustentables, que si 
bien tienen un valor mayor a cor-
to plazo, generan ahorros signifi-
cativos a mediano y largo plazo”, 
resalta el timonel del NAS.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para cuidar a nuestra familia y a los más cercanos. Es la herramienta más fuerte que tenemos 
en este momento, es la forma más directa para ayudar en esta pandemia.”

Javier Somorrostro, productor de South Records.

#MeQuedoEnCasaEconomía&Negocios
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“Me quedo en casa porque soy madre de una niña y ella necesita de toda la contención que pueda brindarle. Los niños y niñas quizás son los afec-
tados más invisibles de esta pandemia. Han sido días difíciles de encierro, a veces la paciencia se termina y es ahí donde las madres igual necesita-

mos de esa contención. Un abrazo a todas aquellas madres que están criando y conteniendo de la mejor forma que sus herramientas les permiten”.

Carolina Jara, dramaturga autora del libro “Neblina Nocturna”

#MeQuedoEnCasa

El Festival Internacional de Mujeres Músicas se constituye 
como una gran plataforma de difusión virtual sobre potentes 
proyectos melódicos creados por mujeres. La primera jornada 
tendrá a Rocío Peña, Daniela Henríquez y Sofía Viola.

Entre el 20 al 24 de julio, a 
las 12.00 y 16.00 horas, se 
podrán ver las obras en 
www.encuentrofestin.cl

Funciones desde 
el portal web

Lawen en mapudungun 
significa hierba o planta 
medicinal, tema que también 
dará sentido a esta iniciativa, 
pues en el contexto actual, 
busca proyectar una idea en 
torno al bienestar, el bien 
común y todo lo necesario 
para estar en armonía. 

Orientadas hacia 
el bienestar

Lawen reunirá talento 
musical femenino 
penquista y foráneo

DEL 18 DE JULIO AL 1 DE AGOSTO

Con la idea de ser un espacio para 
la difusión de propuestas musicales 
comandadas y creadas desde la vere-
da femenina, Lawen Festival Interna-
cional de Mujeres Músicas se alza 
como una gran oportunidad y plata-
forma de mostrar, vía online, talento 
penquista y también extranjero. 

Es así que desde este sábado hasta 
el 1 de agosto se desarrollará esta ini-
ciativa encabezada por la cantautora 
local Rocío Peña, quien señaló sobre 
esta cita que “nos dimos cuenta jun-
to a mis compañeras, desde la senda 
de nuestros distintos oficios en el eco-
sistema de la música, cómo las muje-
res muchas veces tenemos menos ac-
ceso a los espacios para la exposición 
y difusión de nuestras creaciones”. 

A lo que añadió que “en el caso de 
la música, este es un tema que ha sido 
objeto de estudio, y existen distintas 
mediciones respecto de la presencia 
de mujeres en los carteles de festiva-
les a nivel nacional y latinoamerica-
no, o la cantidad de derechos que se 
generan por mujeres creadoras. Noso-
tras queremos contribuir a acortar 
esa brecha”. 

La primera jornada, pactada para 
este sábado, comenzará a las 19.00 ho-
ras, con las presentaciones de Rocío 
Peña, Daniela Henríquez y Sofía Viola 
(Argentina). Esta última comentó so-
bre su participación en Lawen que más 
allá de estar feliz de ser parte de su 
cartel, “estas propuestas tan integrado-
ras y colectivas, incluso a la distancia, 
en este momento en que las artistas es-
tamos varadas sin ver girar la rueda, 
nos permiten compartir nuestro can-
to, nuestro rugido, en este instante tan 
movilizante para las almas”. 

FOTO: SOFÍA VIOLA / BANDCAMP 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cinco días de teatro online, diri-
gido especialmente a los niños y ni-
ñas, es lo que promete la XIV edición 
de Festín, que en esta ocasión. y 
como ha ocurrido con la mayoría de 
la cartelera cultural local debido a 
la pandemia, será bajo la premisa 
“En tu casa”. 

Es así como del 20 al 24 de julio 
próximo se desarrollará esta espe-
cial versión, la cual ofrecerá el visio-
nado gratuito de 10 obras en total, 
las cuales han participado de años 
anteriores del festival. 

“La selección de los montajes se 
basó en la calidad audiovisual del re-
gistro disponible, así como la pro-
puesta artística y los aspectos for-
mativos a la hora de transmitir va-
lores y principios a los niños y niñas. 
Vale agregar que cada presentación 
incluye reseñas de las compañías y 
descripción del contenido, ello con 
el fin de generar una experiencia de 
diálogo y acompañamiento fami-
liar”, comentó Lizardo Gutiérrez, 
productor de Festín 2020. 

El evento, que podrá ser visto en 
www.encuentrofestin.cl y por 
YouTube, es organi-
zado por el Centro 
Cultural Actus Es-
cénica y la munici-
palidad de Concep-
ción. Precisamente, 
Daniel Durán, presi-
dente de Actus Escé-
nica, se refirió a la 
realización vía vir-
tual de este evento 
teatral familiar y su 
objetivo central. 

“La idea es ofrecer 
un espacio de esparci-
miento y cultura para 
niños y niñas de nues-
tra Región, particularmente duran-
te este difícil periodo, y así dar con-
tinuidad a este espacio que ha pro-
piciado desde el año 2007 el legítimo 
desarrollo de las artes, el intelecto 

y el espíritu de nuestra comunidad, 
en particular a través del esparci-
miento del público infantil”, dijo. 

Las obras que participarán, y cu-
yas funciones serán al mediodía y a 
las 16.00 horas, serán: “Bruno”, de la 
compañía Santobordell; “Mi hijo 
Pío”, de la compañía Pelafustán; 
“Lewis”, de la compañía Santobor-
dell; “La leyenda de Centella Senta-
do”, de Teatro Educación; “El gato 
con ojotas”, de la compañía Teatró-
polis;  “Don Faustino”, de la compa-
ñía Vagabundo; “Papelucho, mi li-
bro preferido”, de la compañía Waly-
mai; “No quiero ser cabro chico”, de 
la compañía La Palmera; “Máximo, 
el pequeño gorrión”, de la compa-

ñía Educarte; y 
“Ciudad basura”, 
de Teatro Edu-
cación. 

Festín es un 
encuentro de 
teatro dirigido 
a público infan-
til familiar, de-
s a r r o l l a d o  
a n u a l m e n t e  
durante el mes 
de julio, en el 
periodo de va-
caciones de 
invierno esco-
lar. Reúne 

agrupaciones na-
cionales e internacionales que, 
durante una semana, y habitual-
mente en la Corporación Sinfóni-
ca de Concepción, ofrece espectá-
culos con entrada liberada.

Aún queda por confirmar un nombre 
más, que explicaron desde Insurgen-
te Producciones, se determinará jun-
to a la agrupación de mujeres músicas 
de México “Energía Nuclear”. 

Lawen cuenta con el apoyo finan-
ciero de los Fondos de Apoyo a Inicia-
tivas Culturales Comunales 2020 
otorgado por la Municipalidad de 
Concepción, y será transmitido por 
todas sus redes sociales (Instagram, 
Facebook y YouTube), además del si-
tio www.concepcioncultural.tv, y el 
Facebook de Radio Femenina FM, Ra-
dio Montecarlos, TV San Telmo (Ar-
gentina), Strollad La Obra (Francia) y 
El Colibrí Agencia Cultural (México). 

Las próximas jornadas, a realizarse 
el 25 de julio y 1 de agosto, contempla 
a las artistas Fabiola González, “La 
Chinganera”, Ariana Riffo, Fernanda 
Leiva, Análoga y la española La Mare. 

Décimo cuarta versión  
de Festín será “En tu casa”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOFÍA VIOLA  
será la invitada 
internacional de 
la primera 
jornada, quien 
aportará con sus 
melodías y 
ritmos de raíz 
latina con  
toques de  
jazz.

“LA LEYENDA DE 
CENTELLA SENTADO”, 

de la compañía Teatro 
Educación  

se exhibirá en la 
jornada del día 

martes a las  
16.00 horas.

Cultura& 
Espectáculos

Día

Lunes
20 de julio

Martes
21 de julio

Miércoles
22 de julio

Jueves
23 de julio

Viernes
24 de julio

12:00 h

Obra:
Bruno
Cía. Santobordell

Obra:
Lewis
Cía. Santobordell

Obra:
El Gato con Ojotas

Cía: Teat. Gentil

Obra:
Papelucho, mi
Libro Favorito
Cía. Walymai

Obra:
Máximo, el
Pequeño Gorrión

Cía. Eduarte

16:00 h

Obra:
Mi Hijo Pío
Cía. Pelafustán

Obra:
La leyenda de
Centalla Sentado

Cía. T. Educación

Obra:
Son Faustino
Cía: Vagabundo

Obra:
No Quiero Ser
Cabro Chico
Cía. La Palmera

Obra:
Ciudad Basura
Cía. Teatro
Educación

P R O G R A M A C I Ó N
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“Entiendo que es estresante llevar tanto tiempo encerrado, pero la salud es ante todo. Y al que le 
guste la actividad física, siempre hay alternativas para trabajar en casa, hay que ser creativos y no 

exponerse en las calles o parques. Ya volveremos a la normalidad y se reprogramarán las actividades”.

Rafael Muñoz, atleta regional. 

#MeQuedoEnCasa

REGRESO DE LAS ACTIVIDADES DEPORTIVAS
Esta semana la ministra del De-

porte, Cecilia Pérez, anunció el 
plan de retorno gradual a los entre-
namientos del deporte profesio-
nal. El plan incluye a un grupo de 
250 deportistas de alto rendimien-
to y a 18 clubes del fútbol profesio-
nal, que regresarán a los entrena-
mientos bajo estrictas medidas sa-
nitarias. En definitiva, 884 
beneficiarios del permiso único 
especial a lo largo de Chile, quienes 
retornarán a través de un protoco-
lo autorizado y visado por el Minis-
terio de Salud. 

La medida, sin embargo, dejó 
dudas en los deportistas de provin-
cias donde no existe cuarentena, y 
en varias disciplinas que se pre-
guntan si es que también pueden 
retornar a sus actividades. 

En paralelo, son muchas las vo-
ces que opinan sobre lo apresurado 
de la decisión, considerando que la 
tasa de contagios todavía es alta y 
que, aunque mejores, los números 
siguen amenazadores en el país. 

 
No es un permiso para todos 

El seremi del Deporte, Marco 
Loyola, profundizó en el tema, ex-
plicando que el anuncio de la mi-
nistra incluye a “todas aquellas dis-
ciplinas con deportistas de alto 
rendimiento que formen parte del 
programa Plan Olímpico, deportis-
tas olímpicos y paralímpicos clasi-
ficados a Tokio, con opciones de 
clasificar y quienes deben enfren-
tar eventos fundamentales del ci-
clo olímpico, como sudamerica-
nos, panamericanos específicos y 
mundiales”. 

Sobre Bío Bío, la autoridad se-
ñaló que “en nuestra Región no 
tenemos, en este momento, co-
munas en cuarentena, por lo que 
no es necesario contar con un per-
miso especial para los traslados. 
Sin embargo, aquellos deportistas 
que cumplen con los requisitos 
para retornar a los entrenamien-
tos deben respetar estrictos pro-
tocolos elaborados por sus res-
pectivas federaciones y ser coor-
dinados por el Mindep y validados 
por el Minsal. Además, se debe 
unir a este círculo de apoyo al de-
portista y las instituciones que es-
tán a cargo de la infraestructura 
deportiva donde se ejecutará el 
entrenamiento, las que también 
deben cumplir un estricto proto-
colo de funcionamiento”. 

En ese sentido, Loyola sostuvo 
que las respectivas federaciones 
son las encargadas de establecer 
el listado de deportistas que cum-

Retorno a  
la cancha:  
deportistas  
locales  
escogen la 
prudencia

Una tibia acogida por parte del ambiente deportivo tuvo el 
reciente anuncio de la ministra Cecilia Pérez, que dio el visto 
bueno para volver gradualmente a los entrenamientos.

FOTO: LUKAS JARA M.

plen con los requisitos en esta 
primera etapa, el que debe estar 
confeccionado en los próximos 
días y enviado al Mindep para que 
sea oficial.  

 
Deportistas en desacuerdo 

 Pese a lo auspicioso que puede 
ser el anuncio, desde los deportis-
tas  la mirada apunta a lo prema-
turo de la medida, tal como seña-
ló el atleta Víctor Aravena. “No 
estoy tan de acuerdo, porque no 
veo que estén los protocolos sufi-
cientes. No sé si a mis amigos de 
Santiago el Gobierno les pondrá 
una van que los vaya a buscar a sus 
casas y los deje de vuelta. Porque 
al final está dando un papel que es 
un salvoconducto para les abran 
la pista, pero el peligro de conta-

gio está cuando los chicos se su-
ben al metro o toman el Transan-
tiago, Ojalá no pase lo de Argen-
tina, donde se dispararon los ca-
sos cuando dejaron a la gente salir 
a hacer deporte. Además que las 
tasas están muy altas todavía acá 
en Chile”, advirtió. 

Por su parte el rugbista de Old 
John’s, Alfonso Cellis, también 
consideró complicado el retorno 
en estos días. “Desde mi perspec-
tiva, veo complicada la vuelta al 
rugby amateur, sobre todo por-
que al no ser profesional, cambia 
mucho respecto al fútbol, por 
ejemplo, donde los deportistas se 
dedican en exclusiva. En nuestro 
caso, tenemos diversas activida-
des, yo por ejemplo soy kinesiólo-
go y atiendo pacientes todo el día 

por lo que el riesgo que tengo es 
mayor que quizás un estudiante 
que está con clases online. Enton-
ces, juntarnos a todos en una can-
cha es complicado. Hay que seguir 
esperando para que mejoren las 
condiciones, partamos por el fút-
bol como dijeron las autoridades 
y veamos cómo sale”, expresó.  

Palabras que compartió la entre-
nadora de hockey, Evelyn Basti-
das. “Creo que a nivel de alto ren-
dimiento es preocupante la situa-
ción porque se vienen los Juegos 
Olímpicos y los Panamericanos. 
Sin embargo, hemos visto la expe-
riencia de otros países que han tra-
tado de retomar la normalidad y 
están viviendo rebrotes considera-
bles. Esta enfermedad es súper 
compleja, porque además quedan 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

secuelas considerables que para 
los deportistas es muy malo. En-
tiendo que todos quieren volver, 
pero el riesgo es demasiado. En el 
caso del hockey se envió un proto-
colo de retorno, pero será para 
cuando se pueda volver, no antes”, 
manifestó. 

Finalmente, el capitán de Basket 
UdeC, Carlos Lauler, ve difícil un 
pronto retorno de su disciplina, 
aunque en su caso debido al factor 
económico. “Veo más lejos que cer-
ca la posibilidad de volver a las ac-
tividades. La situación de los clu-
bes está muy complicada, algunos 
ni siquiera tienen jugadores con 
excepción de nosotros, Los Leones 
y alguno más. Hay que ponerse en 
nuestra realidad, porque pese a 
ser el segundo deporte profesio-
nal más importante del país, toda-
vía el básquetbol es una actividad 
que le cuesta mucho en lo econó-
mico; estamos muy lejos de la rea-
lidad del fútbol”, cerró.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Hay cuidarse y quedarse casa, con esa solidaridad ayudamos a nuestra sociedad. Hacer depor-
te como sea para motivarnos y estar bien mentalmente, y reforzar nuestras cualidades para ser mejor 

persona. Enfrentar las cosas negativas y los obstáculos de la mejor manera posible”. 

Felipe Cumicheo, entrenador divisiones menores Old John’s Country Club

#MeQuedoEnCasa

CITA VIRTUAL ENTRE LA ANFP Y LOS CLUBES DE SEGUNDA DIVISIÓN

En su historia, la Segunda División 
ha tenido poca consideración al mo-
mento de tomar definiciones en el 
fútbol chileno. Algo que se mantiene 
hoy: recién el martes, cuando ya se ha-
bía comunicado el regreso a los entre-
namientos en Primera y Primera B, la 
Anfp hizo una reunión con los clubes 
de la categoría, para analizar justa-
mente el regreso a las prácticas.  

Felipe Sáez, gerente general de Fer-
nández Vial, comentó que “era nece-
saria esta instancia. Ahora, nos envia-
ron un oficio para completar y solici-
tar las autorizaciones en caso de estar 
en cuarentena. Esperamos que acá 
no sea el caso, pero de todas maneras 
estaríamos habilitados para movili-
zarnos, lo que nos permite planificar 
bien el resto del mes. Además, cuan-
do todos vuelvan, serán entre 4 a 6 se-
manas para volver a competir”.  

Víctor Tornería, presidente de De-
portes Concepción, señaló que “fue 
poco el avance, es una reunión que se 
tuvo que haber realizado mínimo 
hace dos semanas. Lo positivo es que 
la Anfp comprometió el envío de los 
kits de seguridad, que tienen un cos-
to cercano a los $3 millones, y gestio-
nar los permisos para los clubes en 
zona de cuarentena”. 

De la cita, agregó que “el CDO segui-
rá transmitiendo el torneo en 2020, y 
entregará cuatro millones, en total, a 
cada equipo. Habíamos pedido la li-
beración de los derechos, para que 
cada equipo pudiera negociar, pero no 
se podía”.  

 
Público y formato 

En todos los países que se ha reto-
mado el fútbol, la vuelta ha sido sin 
público. “El inicio del torneo, como 
esa definición, es resorte de la auto-
ridad sanitaria. Por ahora, se espera 
que partamos sin gente, pero espera-
mos al menos que la segunda rueda 
sea distinta, aunque con un aforo li-
mitado”, dijo Sáez. 

Al respecto, Tornería indicó que “no 
se habló nada todavía. El próximo 
miércoles habrá otra reunión. Y la pro-
puesta del apoyo solidario se debe ha-
cer una presentación al próximo pre-
sidente de la Anfp y luego ir a votación... 
En nuestro caso, afortunadamente, te-
nemos un estadio con un aforo grande, 
donde se pueden guardar distancia. Si 
hay que jugar algún partido sin públi-
co, lo haremos. Seremos muy respon-
sables en ese sentido”.  

Sobre el formato del torneo, el ge-
rente general de Vial detalló que “hi-
cimos una propuesta, viendo que los 
plazos no serían los mismos. Ahora, 
la gerencia de ligas iba a subirla al 
Consejo de Presidentes. Es un torneo 

Una reunión que dejó varias 
dudas y pocas certezas

de dos ruedas, todos contra todos, 
sin liguilla, donde el primero logra el 
ascenso”. 

En ese sentido, Sáez agregó que “si 
hace falta, se jugará miércoles y do-
mingo, pero no sería prudente al ini-
cio, pues los futbolistas vendrán de un 
periodo de readaptación tras la larga 
para que han tenido (...) Si la próxima 
semana ya están todos los clubes en-
trenando, el torne debería partir entre 
el 22 de agosto y el 5 de septiembre”.  

Además, el dirigente aurinegro se 
refirió a la presentación de contratos 
en la Anfp. “Lo que se dijo es que se re-
quería su registro para las autorizacio-
nes, pero para competir esto puede 
hacerse hasta 48 horas antes del co-
mienzo del torneo”. 

Por otra parte, Víctor Tornería indi-
có que en la reunión igual se habló de 
las citas que tiene la Anfp con el Sifup. 

FOTO: TWITTER FERNÁNDEZ VIAL

Sólo se trató el tema del regreso a las prácticas. Aún no hay fecha para el inicio del 
torneo, cómo será el formato y tampoco avances en ayuda para la categoría. 

“Pedimos información para que todos 
manejemos lo mismo con nuestros ju-
gadores. Ha habido algunas discor-
dancias entre lo que entrega el Sifup y 
lo que decimos. En un momento, el Si-
fup dijo que ellos habían gestionado los 
kits, lo que es totalmente falso. Enton-
ces, la idea es que exista coordinación 
entre todos los estamentos”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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FERNÁNDEZ VIAL YA lleva entrenando un par de semanas de forma presencial. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

D. CONCEPCIÓN espera la llegada de los kits desde la Anfp para retomar 
sus prácticas. 

Señal continuará emitiendo 
el certamen. Por ello, cada 
club recibirá, en total, cuatro 
millones de pesos.

CDO seguirá 
transmitiendo
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 248-2019, 2° Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 1336, de 30 de octubre de 
2019, para ejecución obra “CONCESIÓN 
VIAL PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR A: 
ENLACE COSTANERA – RIBERA NORTE 
BIO BIO”, Región del Bio Bio, comuna 
Hualpen, lote 37-3, a nombre INMOBILIARIA 
LAS TEJAS LIMITADA, rol avalúo 7021-1, 

de 99.759 m2, suma consignada $ 
3.210.987.878.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 243-2019, 3° Juzgado Civil 
Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 1341, de 30 de octubre de 

2019, para ejecución obra “CONCESIÓN 
VIAL PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR A: 
ENLACE COSTANERA – RIBERA NORTE 
BIO BIO”, Región del Bio Bio, comuna 
Hualpen, lote 37-2, a nombre INMOBILIARIA 
LAS TEJAS LIMITADA, rol avalúo 7021-1, 
de 31.999 m2, suma consignada $ 
957.070.046.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- El Secretario.

“Es el momento de pensar en el resto más en uno. La cooperación y el respeto de las normati-
vas es clave. De igual forma, es importante mantenerse en actividad física sin correr riesgos inne-

cesarios. Criterio y pensar en el bien común”.

Claudio Zamorano, jugador de Troncos

#MeQuedoEnCasa

CARLOS LAULER, JUGADOR DEL CAMPANIL

Para Carlos Lauler, el deporte y 
en especial el básquetbol venía en 
su ADN. Y es que su padre homóni-
mo fue jugador profesional. “Crecí 
viéndolo jugar, involucrado en las 
prácticas, en los partidos. No te-
nía mucha elección, siempre la en-
tretención principal era una pelo-
ta de basket y un aro”, señaló. Ade-
más, hizo un repaso por su carrera 
y la actualidad de esta disciplina en 
el país.  

Sobre cuándo se dio cuenta que 
lo de jugar iba en serio, aseguró 
que “creo que nunca lo pensé, se 
fueron dando las cosas. A los 13, 14 
años empiezo a decirle a mi fami-
lia, cuando dejé Punta Arenas, que 
veía esto como algo más y la posi-
bilidad de estudiar en la universi-
dad con beca, llegar a una selec-
ción. Siempre estuvieron esas me-
tas, pero nunca lo estructuré tanto, 
se fue dando”. 

Hace cinco años está en la UdeC, 
donde juega y estudia. Del significa-
do de pertenecer al Campanil, indi-
có que “me ha dado muchas opor-
tunidades para crecer en todo ám-
bito, en lo deportivo y como 
persona. He conocido mucha gen-
te, amistades fuera del básquetbol. 
Espero seguir, me gusta mucho el 
club, pues te da seguridad y una es-
tabilidad en todo sentido, que no se 
ve mucho en el país y es reconoci-
da por todo el medio. Tengo 24 años, 
y creo que es momento de entregar-
le un título importante a la UdeC”. 

En ese sentido, agregó que “el año 
pasado ya ganamos una Libcentro, 
y fue importante pues hace años 
que no se obtenía un título. En la 
Liga Nacional, habíamos encontra-
do esa química justo para los pla-
yoffs, la parte más importante, pero 
todo cambió de un día para otro”. 

Desde el año pasado, también 
es capitán de Basket UdeC. De esa 
designación, afirmó que “la tomé 
con mucho orgullo, son cinco años, 
he compartido con varios líderes y 
trato de sacar lo mejor de cada 
uno, y llevarlo a cómo soy yo. Qui-
zás no soy de los que más habla, de 
los más expresivos, pero dentro de 
mi manera de ser ayudar a los de-
más a ser mejores y que el equipo 
vaya bien”. 

 
Letras rojas 

A lo largo de su carrera, Lauler ha 
estado en varios procesos de se-
lección, y últimamente es nomi-
nado de forma permanente al com-
binado adulto. “Gracias al básquet-
bol he conocido mucho, he sido 
un afortunado en ese sentido. Por 

“Es momento de darle un 
título importante a la UdeC”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El basquetbolista habló de sus raíces deportivas, de su presente con la camiseta 
auricielo y de su experiencia en la selección nacional.

jeros, y busco que bajen su prome-
dio de puntos o que lancen más 
para llegar a su media, que sus com-
pañeros se enojen. Causar esa inco-
modidad me gusta bastante. Y en 
ataque, que todo se involucren y 
viendo siempre el bien del equipo”. 

Su hermano Gonzalo es futbolis-
ta profesional, y actualmente de-
fiende a Melipilla. Sobre su rela-
ción, comentó que “es interesante, 
son mundos totalmente distintos. 
En el fútbol compartes con más 
personas en un camarín. Nos acon-
sejamos bastante, a él le ha tocado 
duro y se ha ganado espacios con 
mucho esfuerzo. Soy un afortuna-
do de tener un hermano que juegue 
fútbol profesional”.  

Además, Lauler se refirió al re-
greso del básquetbol. “Varios clu-
bes venían con problemas, y esto 
complicó aún más. Conozco mu-
chos jugadores que les deben di-
nero de la Liga pasada. Para mu-
chos, su única fuente de ingreso es 
el basket, entonces es complejo. A 
futuro, los clubes deben ser más 
responsables, no prometer más 
de lo que se puede...De la vuelta, 
creo que primero habrá una Copa 
Chile, algo corto, y luego la Liga 
Nacional. Contar con tres extran-
jeros será difícil, hay varios temas 
a discutir”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

mis medios a lo mejor no habría 
sido así. Además, he ganado expe-
riencia enfrentando a rivales mejo-
res, para ver cómo progresar en lo 
personal. Ahora viene una camada 
muy interesante, y espero seguir 
en los procesos futuros y sumando 
más minutos”.  

Sobre lo que más le gusta hacer 
en la cancha, aseguró que “entro 
con la mentalidad de defender al 
mejor del otro equipo, me gusta 
esa pega, lo tomo como un desafío 
personal. Casi siempre son extran-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Carmen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Avenida Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/12 7/12
LOS ÁNGELES

5/16
SANTIAGO

7/13
CHILLÁN5/15

RANCAGUA

6/12
TALCA

6/12
ANGOL

6/13
TEMUCO

8/12
P. MONTT

10/12
VIERNES

10/11
SÁBADO

8/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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